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这是一扇了解山西转型发展的“大

窗口”。 一问一答，开诚布公，一个个鲜

活事例、一串串翔实数据，将转型发展

中的山西跃然于眼前、可感可触。

这是一场展现山西民生温度的“直

播”。 代表推心置腹的讲述， 让外界看

到、感受到“把发展成果不断转化为生

活品质”的为民担当。

这是一个传递信心凝聚力量的“能

量场”。 敢蹚新路的转型故事、绿色低碳

的能源故事，乘着三月的春风，带着信心

与希望，从山西代表团驻地播撒开来。

……

3 月 6 日下午，山西代表团媒体开放

日活动在北京驻地举行。 来自境内外 26

家媒体的记者早早入场，抢占有利位置，

在指定区域架起“长枪短炮”。 等待间隙，

大家三五成群地坐在一起准备提纲、交

流感受，希望在这里了解今天的山西、未

来的山西， 感触中国式现代化山西篇章

里的每一个生动细节。 进入媒体集中采

访环节，记者们纷纷举手提问。

转型的山西， 高质量发展

迈出坚实步伐

“政府工作报告提出要因地制宜发

展新质生产力，加快建设现代化产业体

系，山西作为国家资源型经济转型综改

试验区、 传统工业基地和能源大省，将

如何加快壮大新质生产力？ ”人民日报

记者率先发问、直奔主题。

这是在场所有记者普遍关注的话

题，也是山西必须回答好的课题。 党的

十八大以来，习近平总书记四次莅晋考

察调研，赋予山西建设国家资源型经济

转型综合配套改革试验区、开展能源革

命综合改革试点、打造内陆地区对外开

放新高地、推动黄河流域生态保护和高

质量发展、推动中部地区崛起等重大使

命任务。 习近平总书记的殷切希望，为

山西转型发展指明了前进方向、提供了

根本遵循。

山西的回答， 在一组组数据中：全

省布局建设“晋创谷”创新平台，目前 9

个市已揭牌运营；16 条省级产业链和 18

个省级特色专业镇营收保持两位数增

长；建成智能化煤矿 268 座，煤炭先进产

能超过 10.8 亿吨 / 年。

山西的回答， 在一项项突破中：数

字经济规模显著提升，综合算力指数位

居全国第一方阵；华为油气矿山军团全

球总部落户太原；太重轨道公司获评全

球“灯塔工厂”；投资超千亿元的“一泓

清水入黄河”生态保护工程加快建设。

山西的回答， 在一步步前进中：实

施 30 项省科技重大专项和 150 项重点

研发计划项目 ， 努力再形成一批原创

性、引领性创新成果；突出人工智能、量

子科技、先进制造、特优农业、绿色低碳

等重点领域，让创新链和产业链无缝对

接；积极参与国家战略腹地建设，更好

承接先进技术和产业转移。

“我常年生活和工作在山西， 对山

西转型发展取得的成就深有感触，深深

地敬佩为国家作出巨大贡献的淳朴的

山西人民。 ”人民日报记者说 ，这些成

绩， 串联起山西过去一年的发展历程，

真切感受到山西的未来和希望。

“虽然我的家乡离山西很远，在福建

泉州，但是我也很喜欢山西。 山西有千年

文明的积淀，山西人敬畏传统、也拥抱创

新。 ”新华社记者对山西印象深刻。

在日常采访中，两个截然不同的场

景深深印刻在这位新华社记者的记忆

中，让她看到了在能源革命中，一个真

实立体全面的山西：

在华阳集团二矿，调度员西装笔挺

地坐在调度指挥中心监控大屏下，轻点

远程启动按钮，地底深处的采煤机滚筒

开始转动，滚滚乌金倾泻而下。 这里不

再需要人在井下操作，智能化建设让传

统煤矿焕发新生机。

在长治经开区高科华烨电子集团，

全自动化固晶机上， 微米级的针头不断

“敲打”， 将一枚枚芯片取下并固定在基

板上，组装为一块块 LED 显示屏。 11 年

前，这家企业还是以挖煤为生，如今在新

赛道上， 发展成为全国最大的 LED 光源

封装、LED 显示应用产品生产制造基地。

能源革命，进无止境。

过去一年， 山西深化能源革命综合

改革试点， 全力以赴保障能源安全，加

快“五大基地”建设，促进能源绿色低碳

转型，在能源革命上走在前、作示范，为

经济高质量发展和全方位转型提供了

坚强能源保障。

活力的山西， 彰显底蕴与

自信

AI 和 DeepS eek 绝对是当下社会话

题的“顶流”，中央广播电视总台记者的

问题提给云冈研究院院长杭侃代表———

云冈石窟如何运用现代技术服务文化

遗产保护。

“云冈石窟的数字化工作已经有 20

多年的历史，云冈石窟在 2001 年申报世

界遗产的时候，申报文本还是用的手工

测绘图 ，申报成功后 ，我们联合高校开

展了数字化探索，目前三分之二的洞窟

已经完成了数据采集，数字化技术运用

于云冈石窟的保护 、研究 、管理和利用

多个领域。 ”杭侃代表侃侃而谈，用两个

事例回答了记者的提问。

第 20 窟露天大佛是云冈石刻中的

杰作，游客现在能够看到的是主尊和东

立佛，而西立佛和前壁已经坍塌于历史

的尘埃中。“窟前遗址发掘中，我们发现

了西立佛的很多残块，如果用传统的复

原方法将会非常费力。 ”杭侃代表说，通

过三维扫描、数据采集、机器学习等，成

功将西立佛复原展示，让已经“消逝”的

第 20 窟西立佛再度“重生”。

“云冈石窟开凿于北魏， 文献里描

述‘真容巨壮’，过去异地展览 ，很难体

现出这种景象。 ”杭侃代表介绍，2024 年

末，在台湾高雄佛光山佛陀纪念馆展出

的“芥子纳须弥：云冈石窟艺术特展”，

云冈研究院借助数字技术，将等比例复

原的第 12 窟音乐窟展出， 受到了广泛

好评，很好地宣传了中华民族悠久的历

史、灿烂的文化。

不只如此。 2024 年 11 月 12 日，陶

寺遗址博物馆开馆，观象台、圭表、铜齿

轮形器、 沙漏等文物和复原物展出，让

陶寺遗址从历史中“走”出来、在光影中

“活”起来。 永乐宫充分利用人工智能技

术，再现了 800 年前壁画的原始面貌，并

在 2024 年 10 月于法国巴黎成功举办永

乐宫壁画艺术特展。

“去年国产游戏《黑神话： 悟空》上

线，在海内外掀起‘西游热’，游戏中选取

27 处山西景点作为背景， 山西也成功接

住了这‘泼天的流量’。 ”中央广播电视总

台记者感慨， 山西高水平开发优质文旅

资源， 打造了更多高品质的文旅产品和

服务，彰显了山西做好文化遗产保护、发

展文旅产业的新气象和新高度。

开放日集体采访中， 代表的每一个

发言，都紧贴实际；每一段表达，都饱含

真情。 记者们直言，代表们谈成就充满

自信，谈举措务实接地气。

扩内需促消费，就是要通过一系列

政策措施扩大国内需求 ， 促进消费增

长，推动经济增长。 一年来，我省加力推

动深挖消费潜力、丰富消费供给 、拓展

消费场景 、优化消费环境，持续激发全

社会消费活力。

数据显示，2024 年仅消费品以旧换

新一项参与人数就超 150 万人次， 申领

以旧换新补贴资金 43 亿元， 全年全省

社会消费品零售总额突破 8000 亿元。

全方位扩大需求，实施提振消费专

项行动，是媒体关注的热点。 经济日报

记者把问题提给省财政厅党组书记、厅

长常国华代表，想了解山西如何以更大

力度促进消费。

常国华代表说， 扩内需促消费，要

落实稳岗返还、 税收优惠、 担保贷款、

就业补贴等政策，让群众“能消费 ”；加

力扩围实施“两新”政策 ，扩大覆盖范

围、 提高补贴标准、 简化申领流程，让

群众“愿消费”；积极培育智能家居 、国

货“潮品”等新的消费增长点 ，让群众

“乐消费”；进一步完善质量标准、信用

约束、 综合治理、 消费维权等制度，畅

通消费维权渠道强化权益保障，让群众

“敢消费”。

面对记者提问， 代表们的回答“干

货”很多。 一位央媒记者以“收获满满、

不虚此行”评价这场媒体开放日活动。

奋进的山西， 跃动着发展

的强劲脉搏

营商环境没有最好、只有更好。 2023

年以来，我省在全国首创的“惠商保”保

险保障项目，赔付商户 4.39 万户，赔付

2.69 亿元， 被列入 2024 年省政府 15 件

民生实事，典型经验做法获国务院办公

厅通报表扬。

香港商报记者去年特意对“惠商

保”项目做了采访和报道。 她追问：“我

很关心这个项目，这是山西优化营商环

境的有益探索， 山西在优化营商环境、

便民利企等方面还有哪些具体举措？ ”

“山西全面实施‘惠商保’2.0 版，推

动个体工商户保险保障增点扩面、优化

升级，确保这一省政府民生实事落地落

实。 ”省市场监管局党组书记、局长张广

勇代表进一步介绍，山西开展质量提升

赋能新质生产力、质量技术帮扶“提质

强企”、质量管理体系认证提升、高价值

专利培育、 专利转化运用等专项行动，

对经营主体“点对点”服务、“手把手”指

导，真正把惠企利民的好政策转化为推

动发展的新成效。

“我注意到， 全国工商联把山西评

价为优化营商环境进步最快的省份之

一， 这证明山西营商环境每年都在进

步。 ”香港商报记者说，这同时传递了山

西省委省政府高度重视支持民营经济

发展的决心和信念，相信更多民营企业

家会喜欢上这片红色的土地、这片拥有

厚重文化的土地、这片最具发展潜力的

土地。

光明日报记者关注着山西的环境变

化：“去年山西黄河流域生态保护和高质

量发展的成绩比较亮眼，PM10 年均浓度

首次达到国家二级标准， 汾河入黄河口

断面水质达到优良标准， 平朔煤矿生态

修复、 静乐汾河川国家湿地公园建设成

为全国典型经验， 我想知道山西如何推

进黄河流域生态保护和高质量发展。 ”

忻州市是“黄河入晋”第一市。“忻

州持续推进蓝天、碧水、净土保卫战，聚

焦汾河谷地、重点市县、重点园区，加强

大气污染联防联控和治理攻坚，守牢生

态环境‘只能更好、不能变坏’的底线 ，

完成 35.92 万亩‘两重’营造林建设，加

快实施总投资 5.3 亿元的黄河‘几字弯’

历史遗留废弃矿山生态修复示范工程

等。 ”忻州市委副书记、市长李建国代表

说，通过一系列举措，沿黄地区山更绿、

水更清、天更蓝、环境变得更加优美。

……

一个多小时里， 记者们问得专业，

代表们答得精彩。 现场气氛热烈，互动

坦诚，展现了山西省委团结带领全省人

民奋力推动高质量发展和现代化建设

的生动实践，展示了山西新时代以来发

生的重大变革，传递出全省上下拼搏实

干的劲头。

奋进山西，未来可期。 活动结束时，

不少记者表示 ，山西是个好地方 ，一定

要去多走走 、多看看，深入感受山西的

厚重文化和高质量发展脉动。

（据《山西日报》）

奋进山西 未来可期

———山西代表团媒体开放日活动侧记

3 月 6 日下午，山西代表团媒体开放日活动现场，代表和媒体记者面对面交流，

气氛活跃而热烈。 图为常国华代表回答记者提问。 李联军 史晓波摄

记者在现场专注聆听。

杭侃代表接受媒体采访。


